

EL AVISADOR DE BADAJOZ.

PERIÓDICO DE INTERESES GENERALES.

Se publica
los JUEVES de cada semana.

Se suscribe en la calle del Alamo, número 7, donde se dirigirá toda la correspondencia á nombre del Administrador.
Todo suscriptor tiene derecho á insertar gratis una vez al mes sus anuncios que no pasen de doce líneas.

PRECIO DE SUSCRICION
2 rs. al mes.

EL MAGNETISMO ANIMAL.

VI.

Si el alma racional del magnetizado ó magnetizante no es la causa de los fenómenos magnéticos, ni tampoco los fluidos de varia denominacion, inventados para explicar aquellos, ¿cual es por fin la causa que produce los tres estados magnéticos y sus diferentes efectos? ¿O el nombre de magnetismo ha sido inventado y aplicado caprichosamente á esas nuevas manifestaciones desconocidas antes de Mesmer, porque de alguna manera y con algun nombre se las habia de dar á conocer?

Preguntas son estas á que la filosofía no puede dar respuesta categórica, porque no la conoce. Despues que en mal hora se divorció de la teología, quedaron para ella multitud de cuestiones, que ni ha resuelto, ni resolverá, mientras no se humille á preguntar lo que ignora. Quiso ser reina soberana é independiente, señora absoluta del mundo, y dueña de los espíritus, y se encontró pobre y desvalida á manera de emperatriz arrojada de su solio, que se vé precisada á pedir hospitalidad en país extranjero.

Que en la presente cuestion del magnetismo no tiene terreno firme donde apoyar su planta para caminar segura y sin vacilaciones, pruébalo el hecho de ser tantas y tan variadas las opiniones como son los autores que de la materia han tratado. Y el de ser tan deleznales los fundamentos de cada opinion, que basta un buen sentido comun y algunos conocimientos filosóficos para dar al traste con todas ellas.

Y no podia ser de otra manera; porque la filosofía desdeñosa con todo lo que no proceda de la pura razon (ya se comprende que nos referimos á la filosofía racionalista, ó mejor al racionalismo) no conocemos causas capaces de producir los fenómenos magnéticos, que las racionales del alma humana, y las físicas de la materia, además de la causa primera, á quien no puede atribuir aquellos efectos sin admitir el milagro que rechaza; mas como ni el alma ni las fuerzas físicas pueden ser causas adecuadas de los fenómenos magnéticos, segun queda demostrado en artículos anteriores, resulta que no encuentra causa eficiente, que satisfaga las exigencias de la razon, quedando por consecuencia sin explicacion posible; y los filósofos racionalistas dando por las paredes é ignorando que sea el magnetismo animal. Por eso entre ellos se desarrolló principalmente, como si algun ser misterioso hubiera querido divertirse á sus expensas.

Antes de indicar á nuestros lecto-

res la causa de los fenómenos objeto de estos artículos, en todos aquellos casos que no son debidos al fraude, y en que tienen lugar todos ó la mayor parte de los efectos referidos por nosotros de antemano, será bien dejar sentado que la práctica del magnetismo es lícita para los magnetizadores, para los magnetizados, y para los espectadores; aunque lo sean por mera curiosidad; pudiendo añadir que tambien para aquellos que pudiendo y debiendo impedir aquellas reprobadas diversiones, no lo hacen por cualquier pretexto.

Dejando á un lado los peligros de inmoralidad inherentes á la práctica del magnetismo, principalmente para las personas que intervienen directamente en las operaciones; peligros que se palpan y se tocan con solo pasar la vista por alguno de los muchos libros que tratan de esta materia, y para cuyo conocimiento bastará á nuestros lectores un solo dato, que consiste en el amor impetuoso y desbordado que se desarrolla en la persona magnetizada (ya hemos observado que esta pertenece casi siempre al bello sexo), para con la magnetizante (que suele ser del sexo feo), y en la atraccion irresistible que ejerce esta sobre aquella, atraccion parecida á la del iman respecto al hierro, vamos á llamarles la atencion sobre los innumerables casos de locura y suicidio debidos á tan detestables prácticas; y esto sin contar los muchos de muertes repentinas ocurridas durante el sueño magnético.

Llenos en efecto están los libros indicados, y los periódicos que se ocuparan en dilucidar estas cuestiones, de percances de este género; y por eso deciamos en uno de nuestros números anteriores, que el magnetismo habia hecho derramar muchas lágrimas á la pobre y misera humanidad, que cuenta entre sus desdichas esta no pequeña, despues de haberse separado de las vias católicas. Citemos algunos como muestra.

«Los diarios de los Estados-Unidos, dice Bizouard, en la obra citada (a) traen sin cesar todos los dias casos de locura ó de suicidio, debidos al comercio con los espíritus.»

«Se lee en *El Correo* del 18 de Mayo: Seis personas han sido admitidas en el hospital de locos del estado de Indiana en el mes último: la causa se atribuye á los *espíritus golpeadores*»

«En el *Heraldo* del 30 de Abril se lee que M. Junio Alcot, respetable ciudadano de Utica, se precipitó voluntariamente por la misma causa contra una rueda de molino, que lo hizo pedazos al instante.»

(a) Tomo 6.º pag. 157.

«*El Correo* del 18 de Junio dice que cada dia los diarios refieren nuevos ejemplos de esta horrible influencia.»

He aqui una de las principales razones por qué los hh. recomendaban con tanta eficacia la compañía que les sacó los cuartos de lo lindo; como ellos están ya á medio camino de Mérida, quieren, y asi lo exige la fraternidad masónica, que nosotros les hagamos compañía.

Acaso entre los muchos lectores del AVISADOR se encuentre alguno que juzgue ser exageracion y vanos temores, lo que dejamos indicado del amor insano producido entre los magnetizadores y magnetizados. Para que no quede la menor sombra en este punto como en los demás peligros del magnetismo, nos permitiremos trasladar aqui el testimonio, no de un moralista escrupuloso á quien acaso se concediera crédito de mala gana, sino de un médico despreocupado que habla movido por la evidencia de los hechos.

«No puede dudarse que el magnetizador ejerce una poderosa influencia moral sobre la sonámbula. Su voluntad se halla en cierto modo adormecida y no resiste á las órdenes de quien le ha magnetizado. ¿Acaso no puede entonces conocer los secretos, de las familias, penetrar en los intereses mas caros y mas sagrados?»

Mas todavía; de esas relaciones intimas, de ese cambio de miradas animadas por los sentimientos mas dulces, de esas impresiones estrañas y agradables, de ese estado del todo nuevo en que caen los sonámbulos, resulta un apego completo y absoluto hácia el magnetizador. El reconocimiento llevado hasta el entusiasmo de la pasion exalta asi todas las ideas afectuosas. Juzgando ahora, lo que podrá suceder si la sonámbula es joven, y el magnetizador posee cualidades para agrandar M. Rostan dice que ella le seguirá á la manera que un perro sigue á su dueño.» Asi escribe el Doctor Dupau (a) concluyendo, que el magnetismo compromete la salud de los individuos, la moral pública y la seguridad de las familias.

No podemos menos de trasladar tambien aqui algunos párrafos de otro médico notable, en quien sereune la circunstancia de ser defensor del magnetismo. Es M. Rostan profesor de la facultad de medicina en París, á quien alude el párrafo anterior.

Este se expresa asi en el punto que tratamos. «La persona magnetizada está bajo la absoluta dependencia del magnetizador, no tiene en general otra voluntad que la suya; todavia mas; aun cuando quisiese oponerse á su magnetizador, este puede,

(a) Lettres physiologiques et morales sur le magnetisme animal.

cuando le acomoda, quitarle la facultad de obrar y tambien de hablar. ¿Cuan terribles consecuencias puede tener esta omnipotencia? ¿Que muger, que muchacha estará segura de salir sin menoscabo de las manos del magnetizador, quien habrá obrado con tanta mayor seguridad, cuanto todo lo pasado queda borrado enteramente de su memoria al momento de despertar? El magnetismo, es preciso decirlo en voz alta, compromete en el mas alto grado el honor de las familias, y bajo este respecto debe ser denunciado á los Gobiernos...

La sonámbula contrae con el magnetizador un reconocimiento, una adhesion sin limites. De esto á una verdadera pasion no es largo el trecho. Creo que si la violencia es fácil, la seducción, al paso que menos odiosa, es mucho mas fácil todavia. ¿Como resistir á reiterados tocamientos á miradas tiernas á... se establece la intimidad, pueden preverse la consecuencias.» (a)

Dejamos á nuestros lectores la tarea de juzgar la moralidad del magnetismo, cuando sus defensores lo reprueban con tanta energia.

Y concluimos este artículo con la respuesta dada por la Sagrada Penitenciaría de Roma á la pregunta formulada mas de una vez, sobre si es lícito el uso del magnetismo.

Valga por todas la que fué transmitida en 1.º de Julio de 1841 al Obispo de Lausana y Ginebra que preguntó lo siguiente:

«¿Puede permitirse á los fieles el ejercicio del magnetismo, con los caracteres indicados, (con los mismos que dejamos ya descritos en artículos precedentes), como arte auxiliar de la medicina?»

«Puede consentirseles que se dejen magnetizar?»

«¿O que consulten á las sonámbulas en beneficio suyo ó de otra persona?»

La respuesta á estas cuestiones fué categórica.

«El uso del magnetismo, segun se expone en el caso, no es lícito.»

INTOLERANCIA DE LA IGLESIA.

«No soy ni he sido nunca amigo de la discusion, decia cierto publicista no há muchos años; jamás he oido á un discutiador hacer confesion de sus errores, y he presenciado muchas veces la facilidad con que la discusion, desde la alta esfera de la especulacion científica, desciende á una miserable disputa de palabras.»

Hay quien cree que la discusion engendra la luz... ¡Error grave! La

(a) Cours. d' hygien pag. 245.

discusion es una doble negacion, y la negacion nos lleva como de la mano á la confusion, á las tinieblas y al caos. La afirmacion, por el contrario, en el solo hecho de afirmar, crea.

Por eso los grandes legisladores que registra la historia en sus anales, dogmatizaron en vez de entretenerse con sus pueblos en vanas discusiones de los códigos. Por eso toda institucion y todo monumento recuerda la fé del pueblo ó del hombre que la instituyó ó levantó. Por eso en los apartados dias de la creacion la luz quedó hecha con un fiat, y el mundo salió del caos, merced al espíritu de Dios, afirmacion infinita que se cernia sobre las aguas.

Firme en mi creencia acerca de la discusion, y constante en mi deseo de no tomar parte en sus luchas, he comprimido muchas veces en mi corazon y detenido no pocas la pluma antes que añadir con mis escritos nuevo pávulo al horrible incendio de ideas y de doctrinas contradictorias que abraza y consume á la Sociedad de nuestros dias. Pero llega un momento en que la voz no se puede ahogar en la garganta; momento en que ningun hombre, que estime en algo sus ideas, puede guardar silencio.

Recientemente algun periódico de esta capital, y aun otros de la provincia, al hacerse cargo de la actitud tomada por El Avisador en defensa de los mas sanos principios, se valen para combatirnos de los falsos argumentos usados siempre por los que odian al catolicismo. «La intolerancia, dicen, de la Iglesia ha sido su mayor enemigo.»

No, no es eso cierto.

La intolerancia doctrinal de la Iglesia católica es á la par un derecho y un deber. Depositaria de la palabra eterna del que dijo *Ego sum veritas*, ni puede dejar de predicarla, ni de combatir y anatematizar el error, cualquiera que sea la forma que revista, ó el lugar ó el tiempo en que aparezca. Jesucristo instituyó la autoridad de la Iglesia enviando á predicar á los apóstoles en medio de las contradicciones del mundo, encomendándoles el cuidado de la grey y la guarda y depósito de la fé y de la doctrina. Al condenar la Iglesia desde entonces las heregias opuestas á sus dogmas, y al arrojar de su seno con el sello del anatema en la frente á los sectarios del error, perturbadores de su magnífica unidad, ha venido ejerciendo su derecho. Al enseñar á los fieles su doctrina, aconsejándoles la separacion de los que no la profesan, para evitar el contagio del error, ha venido practicando un deber. Si este deber y este derecho no tuviesen por base firmísima la palabra del Maestro, tuvieran todavia la que tiene la luz para no mezclarse con las tinieblas, y la verdad para no adular con el error.

No se piense que es un gran privilegio; comun es esta facultad á todas las autoridades constituidas; todas ponen fuera de discusion el principio en que se fundan y niegan la defensa al principio que se las opone: buen testimonio de ello son las Constituciones políticas modernas.

Preguntar á la Iglesia por qué es intolerante, equivale á preguntar al hombre por qué no se suicida, ó al Presidente de la República francesa por qué no coloca en el trono de San Luis á un Borbon, un Orleans, ó un Bonaparte. La Iglesia es intolerante porque no puede abdicar ni suicidarse; y la tolerancia doctrinal seria la abdicacion y el suicidio.

Continuaremos otro dia, si fuera necesario.

UY CATÓLICO.

Debemos á nuestros lectores una noticia que ya han publicado otros periódicos locales y que á nosotros nos toca confirmar.

El Avisador de Badajoz, y como su representante, nuestro Director, ha sido demandado de injuria, por don Máximo Fuertes, Director del Instituto de esta capital, por las que encubiertamente supone que se le infieren en nuestro penúltimo número, en un suelto en que tratábamos la suspension del derecho de examinar á sus alumnos, impuesta á varios profesores de este Instituto en el último concurso académico.

Ni con pinzas puede sacarse de aquel suelto nada que pueda servir de base á la soñada injuria, y bien lo demuestra lo sucedido en el acto de conciliacion; pues cuando en uso de nuestro indiscutible derecho, pedimos que nos dijeran las frases que contenian la injuria y cuál era la interpretacion que convertia su inofensivo texto en injurioso, con sorpresa oímos que todo el suelto y todas las frases, sin indicar siquiera lo que en su concepto querian deducir.

Como al buen pagador no le duelen prendas, no obstante ese proceder, bien raro por cierto, llevamos nuestra condescendencia hasta ofrecer que publicaríamos un suelto aclaratorio del que habia herido la susceptibilidad del demandante; pero aunque este concedió que las esplicaciones eran mas que suficientes, optó por no aceptarlas y ha presentado su querrela ante el juez de instruccion de esta capital.

Está bien: á los tribunales acudirémos: nos sobra fé en la bondad de nuestra causa: estamos seguros de la rectitud é imparcialidad de los que han de juzgarlos; y como tenemos evidencia de no haber delinquido, no podemos dudar de nuestro triunfo.

Pero ni esa querrela, ni otros cualesquiera medios que se empleen, han de separarnos de la senda que nos hemos trazado. pese á quien pese, hemos de censurar los actos, palabras y escritos que lo merezcan y caigan bajo el dominio del público, con la misma energia y con igual razon que hasta ahora hemos demostrado: si alguna contrariedad nos causara nuestra linea de conducta, no nos faltará entereza para rechazarla, ni se agotará nuestra paciencia cuando sea indispensable sufrirla. Adelante, pues, y cada cual en su terreno; si estuviésemos destinados á sufrir persecuciones por defender la religion, la verdad, la justicia y el arte de buen decir el idioma castellano, esa seria sobrada recompensa para nuestros insignificantes trabajos, que no osan aspirar, ni remotamente, á la glorificacion del martirio.

VARAPALOS.

El Diario de Badajoz, el periódico de esta capital que ya al nacer nos ofrecia una inequívoca prueba de la amplitud de sus ideales, como de la ilimitada y culta tolerancia con que aspiraba á hacer su propaganda y llenar entre nosotros su mision civilizadora, al saludar cortesmente con el nombre de *clerigallo* á una respetable clase que en esta capital, como en todo el país y el mundo entero, es la encarnacion genuina y secular de principios sociales no menos respetables; el periódico, que despues, con oportunidad ó sin ella, agotó en sus columnas el diccionario inmundado de todos los odios que guardaba contra los ministros y las instituciones mas venerandas de la religion católica; y

que, á falta de materiales propios, ripo de las publicaciones mas impías y vergonzosas que ven la luz en España, para trasladarlos á sus planas, gacetas, chanzonetas, cuentos y artículos tan calumniosos como el de «Demófilo»: todo con el caritativo fin de mortificar y herir á los creyentes; el periódico que, porque siempre hemos dicho sin ambages la verdad; y porque jamás dejamos pasar sin correctivo energético sus faramallas, nos ha llamado, por que sí, «deshonra del periodismo, hijo espúreo de la prensa, libelo anónimo, etc.»; y que, no ha muchos dias, sin otro motivo que el de sus elevadas miras, calificaba de «villanos» nuestros procedimientos, y de «canallada» algun acto que fantaseaba como nuestro; el Diario, en fin, ese periódico local, virgen aun en materias científicas, que nunca supo razonar en cuestiones de fondo ni provocar una discusion elevada y digna, ni terciar en un debate serio; teniendo en cambio y siempre sandios desprecios para la ciencia, que uno y otro y todos los dias de su publicacion vierte el nuestro en sus artículos.... ¡¡pásmense nuestros lectores!!!, ese mismo Diario tan agresor, tan implacable, tan hidrófobo, pide ahora al Avisador (y al parecer con gran necesidad) elevacion de ideas, cultura en las formas, y tolerancia, mucha tolerancia en la discusion.

* *

Lean VV. sus palabras.

«Discútese enhorabuena, procure cada uno, en el terreno de los principios y de las ideas, por el triunfo de los ideales que persigue; mas procurese no enronar las cuestiones de principios con personalidades que nada tienen que ver con aquellos.»

Menos sermones, H. .: Diario, que la gente del Avisador, segun dicen VV., no los necesita: y vamos á cuentas.

¿Que entiende V. por principios, por ideales y por ideas, y que terreno es ese donde se persiguen (¿si serán ciervas?) y discuten?

Ya que V. no lo dice expresamente, nos permitirá al menos discurrir sobre sus propios datos: y vamos á hacerlo con su venia.

Las palabras de su primera homilia sobre tolerancia, que dejamos transcritas, se encuentran á la linea 21 de la primera columna de su número del Miércoles 11 de los corrientes, y en ellas nos enseña, muy sabiamente por cierto, tres grandes verdades por lo menos, á saber; que los ideales deben perseguirse siempre en el terreno de los principios, que los principios no son personales ó personalidades, y, por último que debe procurarse no enconar las cuestiones de principios con personalidades.

Convenidos: muy bien, H. .: Pero vea V., que corriendo mi vista, en busca de lo que no encontraba, tropiezo al fin, en un escondite de su ilustrado y tolerante número (en la página 23 del folletin que sirve como de base á la columna citada) con estótras caritativas y tiernas palabras, que dicen á la letra:

«Ya ves Luciano, donde estamos. Aquí tienes á mi hermano; aquí la tienes, poniendo su confianza en un extraño, y que si viniera uno de esos famosos jesuitas, uno de esos compadres astutos y disimulados, que no tienen familia, ni patria, ni religion verdadera, y que sólo tienen por móvil su fria ambicion y su insaciable sed de dominio, mi hermana, mi propia hermana, iria á echarse de rodillas ante él para que le perdonara sus pecadillos, y creeria en su absoucion; en tanto que á mí, no me dice una palabra de sus escrúpulos. ¡Juzga ahora del poder de esa raza! Nunca conoceré yo lo que hay en el fondo del corazon de mi hermana, despues de cincuenta años de vivir juntos, y el primer jesuita que llegue por aquí lo conocerá á primera vista... ¡Si; lo que la hija oculta á sus padres, lo que la her-

mana oculta á su hermano, lo que la mujer oculta á su marido, se lo dicen en secreto á un hombre célite, vestido de negro! ¡Qué miseria!... ¡Qué miseria!... etc. etc.»

Y, dígame V. ahora, sincerísimo H. .: si piensa V. que los periódicos deben perseguir siempre sus ideales en el terreno de los principios, ¿por qué les persigue V. esta vez, como, siempre, en los rincones de un infama novelucho? Si, segun sus predicaciones, la prensa debe discutir principios y no personas, ¿por qué vomita en ese miserable libelo que publica, injurias, insultos, odios, blasfemias y sucias é indignas calumnias contra los que llevan la representacion y gloria del heroismo en el Apostolado católico? Y si las cuestiones de principios no deben encontrarse con personalidades, ¿por qué empuja V., y personaliza, y dá al desprecio de sus lectores, sin aducir una sola razon ni un solo motivo para ello, el principio, el dogma y sacramento católico de la Confesion?

* *

Ah! ¡H. .: Diario! ¡H. .: Diario! Mas le valiera imitar á aquel famoso predicador compadre suyo, de quien cuentan que dejó el oficio porque siempre enseñaba el rabo, y dejarse desde luego de músicas y filosofías. Dénos en cambio hechos, hechos que revelen la buena fé, la tolerancia de que hace tan vanos alardes, por lo mismo, sin duda, que tanto de ellas necesita.

Nosotros no sabemos, no queremos saber siquiera, (a) «si es el vil interés, ú otras causas semejantes», las que mueven ciertas plumas: pero, si despues de tan palmarias contradicciones, podemos decirle sin injuria «que reflejan sus labios lo que ni siente su corazon, ni abriga su conciencia»; y si esto es «digno de la execracion de todo pecho honrado y generoso»; haciendo de reo y juez en su propia causa, aplíquese el colega tolerante el rigor de la consecuencia.

Por lo demás, sépalo el Diario, en la discusion hemos de ser, como hemos sido, tolerantes; pero hasta donde nos lo permitan el deber, la caridad, la razon y nuestra conciencia, y en la medida precisamente, que nos señala la lealtad de nuestro contendiente; que con el error, con la ignorancia, con la temeridad y mala fé no admitiremos nunca transacciones: y si la ambicion y el orgullo, y la fatuidad y la mentira, que á veces se personifican en esos tipos modernos de timadores literarios que tanto parece agradan al colega, nos salieran al encuentro, contra ellos irá nuestro rigor y gastaremos nuestras fuerzas, antes que ver innoblemente profanado el augusto santuario de la religion y de la ciencia.

VARIEDADES.

Recomendamos al Sr. Gobernador civil de la provincia la lectura de la circular, que insertamos á continuacion, precedida de unas cortas frases laudatorias copiadas de *La Liga de Contribuyentes de Salamanca*:

Del Boletin oficial de la provincia tomamos la siguiente circular, que merece nuestro apauso y merecerá indudablemente el de todas las personas que hayan recibido una educacion regular.

Circular número 1.

«El lenguaje blasfemo ha tomado tal incremento de poco tiempo á esta parte en esta culta poblacion, que sus sensatos habitantes han recurrido á mi autoridad

(a) Todo lo que vá entre comillas está tomado á la letra del Diario.

en una exposicion suscrita por 1060 firmas, en demanda de un correctivo para esta especie de delito, que si bien á un **Sor mas Alto** es á quien parece debe reservarse su castigo ó su perdon, á las autoridades á quienes por la ley está encomendado reprimir los actos contrarios á la moral y á la decencia pública, compete impedir los males que á la Sociedad pueden resultar de la impiedad ó del escándalo, conteniendo con el escarmiento estas faltas por lo mucho que ofenden á las costumbres públicas.

En su consecuencia, he dispuesto la publicacion del presente edicto, recordando lo prevenido en el artículo 586 del Código penal vigente, á cuyo fin doy las más severas órdenes á los dependientes de mi autoridad para que pongan á disposicion de la judicial á sus contraventores.

Salamanca 1.º de Julio de 1883.—El Gobernado civil, *Narciso Ribot.*

Sin duda mal informado el *Diario de Badajoz*, correspondiente al día 12, trajo una relacion nada exacta del entierro de una señora protestante verificado en Mérida el domingo anterior.

Segun informes veridicos que hemos recibido de aquella ciudad no es cierto que se introdujera el cadáver en el cementerio no católico por un agujero de la pared, como dijo *El Diario*, sino por una puerta que mandó abrir oportunamente el Sr. Alcalde. Tampoco lo es que asistieran al entierro numerosas personas, sino al contrario muy pocas y las mas por compromisos sociales y no por afecciones á las ideas religiosas de la difunta. Y por último, no hubo manifestaciones de ninguna clase con motivo de este entierro, pudiéndose asegurar que tal acontecimiento pasó completamente desapercibido para una inmensa mayoría de la poblacion.

Copiamos de la *Nueva Revista Extremeña* las siguientes líneas:

“D. Máximo Fuertes, Director de este Instituto, ha llevado ante los tribunales de justicia, al Director de nuestro colega *El Avisador*; por un suelto publicado en el número del jueves último.

Lo hemos leído detenidamente y no encontramos nada que pueda considerarse calumnia ni injuria: podrá envolver más ó ménos intencion, pero no consideramos esto bastante para entablar una querrela.

Sentimos el percance y esperamos el fallo de la justicia.”

El *Diario de Badajoz* del viernes 13, ó mas bien un Zoilo alquilado por este periódico, de cuyo Sr. Zoilo no teniamos la menor noticia hasta que su merced no ha venido á honrarnos con sus insultos, aficionado tambien como el maestro.... *Pardilla* á personalidades y denuestos; es e Sr. Zoilo, repetimos, se digna en su *alta sabiduría* conceder una especie de pasaje régio á nuestro semanario. Dice así en tono magistral: “El último número de *El Avisador* es casi tolerable, (aunque despues lo califica de cursi y algo más).

Pero, Sr. Zoilo de sus pecados, ¿quien ha hecho á usted calificador de ésta ni de ninguna otra publicacion? ¿Qué títulos tiene usted para ello? ¿Cree usted que basta haber leído cuatro novelillas y unos cuantos periódicos, para erigirse *auctoritate propria* en Censor de escritos de cierto alcance, que no están á su alcance?

Qualquier mozuelo, y hablamos en general, desaplicado en la niñez, holgazán y mueble inútil en la juventud, llega á formar unos cuantos renglones desiguales, solicita por ende que le hagan la gracia de un diploma de poeta, se publica él asimismo con *mucha modestia*, y á poco la emprende ya, péñola *el año*, contra todo bicho viviente....

Estudie por Dios, hermanito, estudie alguna cosilla antes de meterse en honduras. Y si no acoge bien nuestro caritativo consejo, sepa que nos tiene y nos tendrá siempre sin cuidado su *tan autorizada censura*. Recuerde además aquella manoseada quintilla, que puede venir aquí como pedrada en ojo de boticario:

“Tu crítica majadera
de los versos que escribí,
Pedancio, poco me altera;
muchísimo más sintiera
que te gustaran á tí.”

EN UNA TERTULIA.

Varias Señoras ancianas Redactoras de EL AVISADOR.

—¿Qué se dice por ahí?
—Hay grandes novedades. Se asegura que nuestro amigo el *Diario de Badajoz* está cruzando una horrible crisis; que está en la última necesidad.

—¿Tenemos Bancarrota?
—Yo tambien lo he oido; y que ha pasado circulares pidiendo mas que por Dios suscripciones.

—Y suplicando que no le dejen; y hasta ofreciendo gratis el periódico por un mes.
—¿Pero es así como suena?

—Al menos así me lo han contado.
—A mi tambien; y que de todos estos reveses echan la culpa á EL AVISADOR, porque dicen que sacamos sus trapitos á relucir, los de los hh . . , y que las mujeres y las hijas de éstos no quieren Francmasonerías, y no sueltan los cuartos para sostener la Orden.

—¿Que peloteras habrá entre ellos!
—Hija, diz que es un campo de Agrarmente cada Logia.

—Ya lo creo. Donde no hay fariña todo es riña.
—Y que cunde el cansancio y el desaliento.

—Y que se quejan los hh . . de tanta socialia y no echan su óvolo en la bolsa.
—Será la bolsa de Judas.

—Ay! pues me han asegurado que uno de ellos, en lugar de dinero, dejó caer la llave del pupitre. Y se añade que al abrirse el susodicho pupitre....

—Seria otra caja de Pandora.
—No es eso; que al abrirse enseñó....

—¿Que enseñó?
—¿A que no acertais? Pues estaba llena de títulos de hh . .

—De salvo-conductos para llegar sin tropiezo á los profundos...
—Si, vete á ellos con esas cosas.

—Oh! ¡Cuan espantosa y cuan terrible será su sorpresa al comparecer ante la Verdad eterna!
—Entonces tendrán fé....

—Y de qué les servirá ya?... ¡Desgraciados!
—Escuchad. ¿Como podremos averiguar lo que haya de cierto en todo lo que habeis contado?

—No dudes que hay algo, y aun algos en la Cofradía: Síntomas de descomposicion; desconfianzas; el Venerable no se fia de su rebaño; el rebaño mira de reojo al Venerable; se acusan mutuamente de traicion; temen que publiquemos sus nombres; las familias se alarman y renuncian de buen grado la beneficencia de la Logia; desean muchos sacudir el yugo satánico de ésta.

—Yo voy á salir por ahí á caza de noticias.
—Y yo.

—Y yo tambien.
—Si estuviera en la ciudad D.ª Melitona....

—Vamos, hijas mias, y no perdemos tiempo.
—Vamos.... Si Dios quisiera separarlos de esos caminos de perdicion.

EL CÁNTARO DE AGUA.

Un pobre niño de París, de edad de seis á siete años, procuraba un día en el barrio de San Antonio cargar un cántaro de agua cuyo peso evidentemente era superior á sus fuerzas.

En esto, pasó por la calle un buen sacerdote, capellan del hospicio de Quinze-Vingts, el Rdo. Sr. Prompsaut. «Amiguito, dijo al niño ese cántaro es muy pesado para tí. ¿Cómo te envia tu mamá solo á la fuente?—¡Ah! señor, respondió el niño, mamá está enferma, no puede dejar la cama y yo soy el único que la asiste, porque mi padre trabaja todo el día.»

El buen sacerdote, lleno de piedad, tomó el cántaro, se hizo conducir por el niño, llegó á la casa que habitaba, subió cinco pisos y depositó en un pobre brasero el cántaro que acababa de traer.

Esta accion tan bella, pero hecha con tal sencillez, tuvo su recompensa, porque la limosna de la fé se unió á la terrestre. La desgraciada mujer comprendió en este acto de caridad que una religion que enseña á los hombres á amarse á tan alto grado los unos con los otros, es verdaderamente inspirada por Dios, y se convirtió al Señor.

EL CIEGO.

Un hombre un poco imbécil, á causa de una enfermedad contraida en la niñez, tuvo además la desgracia de perder insensiblemente la vista; y en su simplicidad decia:

—Yo no sé qué debo pensar del sol: cada día me parece menos brillante, y su resplandor no aventaja al de la luna.

Algún tiempo despues, habiéndose su vista debilitado todavia más, decia:

—Es cosa triste por cierto, y sin embargo es la pura realidad: el sol no proyecta mas que rayos pálidos y de un rojo sombrío, y todo cuanto descubro á mi alrededor, las hojas de los árboles y las flores han perdido sus bellos matices: todo parece gris como la ceniza, ó negro como el carbon.

Ciego ya del todo, exclamaba:
—El sol se ha apagado, y el medio día aparece tan negro como la media noche.

En vano le aseguraban que el sol difundia sobre la aldea una luz tan pura como antes: él no le creia, sino que por el contrario contestaba:

—El sol no existe ya; la tierra está envuelta perpétuamente en las sombras de la noche.

En una palabra, el infeliz nunca le pasó por la mente buscar la causa de estos pretendidos fenómenos en la pérdida de su vista.

—Tal es;—decia un hombre tan piadoso como prudente que le conocia.—el infeliz que ha perdido toda la fé en Dios y en las cosas divinas. Mientras su alma, como oscurecida por las tinieblas es incapaz de sentir nada de lo divino, ésta fé consoladora se extingue poco á poco en su corazon.

Dadnos Dios soberano, ojos para aprenderte y admirarte, al par que un corazon para adorarte.

C. S.

La rabia en los gatos.—Casi todo el mundo conoce los síntomas de la hidrofobia en los perros, pero los de la rabia en los gatos, en su período inicial, son mucho menos conocidos.

No carece, pues, de interés la descripcion de los principales.

En primer lugar, conviene desconfiar de un gato que de repente se pone triste, inquieto y sombrío, sin motivo aparente.

El sábio profesor francés H. Bonley, que formula ese consejo, dice, por su parte, que no ha podido nunca observar la rabia del gato más que en su período furioso, momento en el cual se despiertan en él las aficiones de la raza felina.

No hay nada como un gato rabioso en una jaula de una escuela de veterinaria. Se le pone la boca llena de espuma y baba, el lomo arqueado, la cola pegándose de continuo en los costados, las uñas fuera, de modo que casi no puede andar y araña el suelo.

Cuando se presenta alguien delante de él, el animal da un salto para acometerlo tan grande como se lo permite la altura de la jaula, y procura abalanzarse á la cara, que es el sitio que prefiere cuando estando libre obedece á los impulsos de la rabia.

El gato rabioso no conoce á su amo. En aquellos momentos se olvida de todo, por muy domesticado que esté, y se abandona por completo á sus instintos feroces. En esa como en otras muchas cosas se diferencia esencialmente del perro, en el cual el cariño á los amos modifica, ó por lo menos, contiene mucho los instintos hidrófobos que se desarrollan en él.

NOTICIAS LOCALES.

El 17 del actual falleció en Higuera la Real el Sr. Lic. D. Manuel Pinto Diaz, Canónigo de la Santa Iglesia Catedral de esta ciudad habiendo tomado, segun hemos oido, las debidas disposiciones como ferviente católico acerca de su enterramiento.

En la madrugada del día de hoy ha fallecido igualmente en esta capital, el Sr. D. José Nicomedes Martínez de Areta, Licenciado en Derecho civil, y Canónigo tambien de la mencionada Santa Iglesia.

Por no haber trabajado los cajistas de nuestra imprenta en la tarde del miércoles, con motivo de la corrida de toros, ha salido con algun retraso nuestro número.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DEL DIA.

Hoy 19 —S. Vicenta de Paul y Santas Justa y Rufina, mtrs, patrona de Sevilla.

Viernes 20 —S. Elias, Stas. Librada, Margarita y Severa.—Fiesta en Sigüenza

Sábado 21 —Sta. Práxedes, virgen. Fiesta en Palma y Coruña y San Daniel, profesor, Santa Julia, v. y San Victor, mártir

Domingo 22 —Sta. Maria Magdalena, abogada de la peste, pat. de Poyatos y S. Teófilo, S. Cirilo, ob. y S. José, confesor.

Lunes 23 —S. Apolinar, Sta. Brígida, S. Bernardo mr y S. Liborio, obispo.

Martes 24 —Sta. Cristina, virgen y mártir y S. Francisco Solano, confesor.—Vigilia.

Miércoles 25 —SANTIAGO APÓSTOL, patron de España y S. Cristóbal, mártir, patron de Santiago y Ronda, donde es fiesta.

El día 25 fiesta del Apostol Santiago, Patron de España, predicará en la funcion de esta Sta. Iglesia Catedral, el Beneficiado de la misma D. Valentin Cuellar.

SECCION DE ANUNCIOS.

ALMACEN DE PIANOS,
ORGANOS, MUSICA E INSTRUMENTOS DE
TODAS CLASES PARA BANDAS Y
ORQUESTAS DE

ANTONIO COVARSI,
casa fundada en 1874 por D. Federico
Conde.

UNICO DEPÓSITO DE PIANOS EN LA PROVINCIA DE
LA FÁBRICA DE LOS SRES RAYNARD Y MASERAS
DE BARCELONA.

Efectos de venta en este establecimiento a
precios de fábrica.

Órganos y armoniums de los Sres. H. Chis-
tophe y Etienne, de París.—Pianos españoles,
alemanes y franceses.—Arpas de Erard, de
París.—Instrumentos de madera, de metal,
de cuerda y de percusion.—Precioso surtido
de guitarras, bandurrias, citaras, violines,
violas, violoncellos y contrabajos.—Aceso-
rios de todas clases.—Surtido grande de
cuerdas, nacionales y romanas para los ins-
trumentos anteriores, á precios baratísimos.
—Música y obras para piano al precio de la
casa editorial de D. Antonio Romero y Andía
de Madrid.—Se venden pianos á plazos y se
cambian usados por nuevos.

Esta casa se surte directamente de las fá-
bricas nacionales y extranjeras más acredita-
das y facilita por los mismos precios que otras;
instrumentos mucho más superiores.

Se remiten catálogos gratis a quien los
pida.

NOTA. Los pedidos é instrumentos y música
se sirven; pero han de venir acompañados de su
importe en letras de fácil cobro á la órden de An-
tonio Covarsi.—Esta casa se encarga de pedir to-
da clase de música, pianos é instrumentos que no
contenga su establecimiento, para lo cual posee
modelos y precios de las fábricas más acreditadas
de España y Extranjero.

Antonio Covarsi, agente interna-
cional de aduanas.—Comisiones,
consignaciones y tránsitos.—Re-
presentante de varias empresas de
vapores á América.—Agente de
aduanas de la Compañía de los
ferro-carriles extremeños.

Soledad, 25, Badajoz.

LABORATORIO FARMACÉUTICO
DE
D. PEDRO SORIANO

¡El mejor y más eficaz remedio contra
las tercianas, cuartanas y demás
fiebres intermitentes!

El autor del prodigioso medicamento para
curar todas las afecciones del estómago, lo es
á la vez de las maravillosas píldoras febrífu-
gas, contra tercianas y cuartanas.

Estas píldoras, de las cuales una sola caja
basta para curar radicalmente toda clase de
intermitentes en la inmensa mayoría de los
casos, están causando la admiración de cuan-
tos las toman por sus felices resultados. Es el
específico más seguro de todos los descubiertos
hasta hoy de una gran facilidad para tomarlo.
Tiene además la virtud de reparar pronta-
mente las fuerzas perdidas y ser un enérgico
resolutivo de las inflamaciones del bazo.

Único depósito en Badajoz, farmacia y labo-
ratorio químico de D. Pedro Soriano, calle de
San Juan, 44.

El antiguo y acreditado fundidor
de campanas **D. FRANCISCO CARBAJAL Y
MUNIZ**, ofrece al público sus servicios á
precios convencionales, cual no otro,
garantizando sus trabajos por el tér-
mino de un año en Medina de las To-
rres, calle de Tinajeros, núm. 1.

OLEO DE LA PERSIA
DE HERRINGS Y COMP.^a—PARIS.

RESTAURADOR DEL CABELLO.

Único usado por el Zar de la Persia, la Reina de Inglaterra,
el Sultan de Turquía y las damas elegantes de todos los paí-
ses.

Hace nacer y crecer el cabello, fortifica la raíz dando á los
tubos capilares la fuerza y vigor de la juventud.

PRECIO: 12 rs. frasco.—Único depósito en Badajoz, Farma-
cia de D. Mariano Ordoñez, Rio, 5.

GRAN BAZAR

DEL

AGUILA DE ORO

PLAZA DE LA CONSTITUCION, 20.

BADAJOZ.

Objetos de escritorio, armas y efectos de caza, traspas-
rentes y palos portiers, espejos y lunas, medias cañas
Abanicos, flores, corbatas, paraguas, sombrillas, cor-
ses, guantes, mantillas, velos, fichus y pañuelos de la
China.

Cubiertos garantizados, perfumería, bisutería, quincalla,
juguetería, artículos de viaje, objetos de fantasía.

Cristalería, loza de pedernal, jarrones de china, mue-
bles y arañas, lampistería colgante y sobre mesa, cua-
dros y cromes.

TINTURA INGLESA
DE HERRINGS Y COMP.^a—PARIS.

Maravilloso descubrimiento que devuelve á los cabe-
llos blancos su color natural en el espacio de tres dias.
No contiene nitrato de plata ni sustancia nociva á la sa-
lud. No precisa de lavar antes ni despues de su empleo.
El resultado es garantizado infalible.

PRECIO: 20 rs. frasco.—Único depósito en Badajoz,
Farmacia de D. Mariano Ordoñez, Rio, 5.

Más de millon y medio de purgas en el último
año con la acreditada

Agua de Leches LA MARGARITA.

Prueba la general aceptación de un específico SIN
RIVAL para las escrófulas, herpes sífilíticas invete-
rada, úlceras, desarreglos de la menstruacion, flujo
blanco, infartos de la matriz, erisipelas, ictericia,
malas digestiones, estreñimiento pertinaz.—Venta
del agua EN BOTELLAS en todas las farmacias y
droguerías principales.—Depósito central único en
España JARDINES, 15, bajo, donde se abonan
cuatro cuartos por casco.—IMPORTANTE.—Esta
agua premiada en todas las Exposiciones donde se
ha presentado ha obtenido medalla de oro, premio
concedido en la Exposicion Especial Bañeológica
de Francfort (Alemania) cuyo jurado se componia
de los mismos dueños de manantiales de aquel país,
rindiendo así justo tributo á este de España, que
está considerado como el primero en su clase en el
mundo, y sin rival para todo el protomedicato.

MANUEL MELRO DA PRAIA

tiene establecimiento de baños calientes y frios y
encárgase de arrendar casas particulares y cuartos
en hoteles á precios económicos.

Playa de Espinho.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

DE

D. EMILIO ORDUÑA
ALAMO 7, BADAJOZ.

Impresiones de gran lujo en tintas negras y de col-
ores, circulares, facturas, anuncios, esquelas de enlace
y de defunciones, tarjetas y membretes, letras de adorno
para papel timbrado y sobres; encuadernaciones de to-
das clases.

**CENTRO GENERAL DE SUS-
CRICIONES** á obras de lujo y
económicas Libros rayados y papel
pantado.

Se hacen tarjetas, membretes y
papeletas de felicitacion y enlace.
Pedro Gonzalez Neira, Soledad, 15

CON PRIVILEGIO.

AGUA DE LEMERY

INSTANTÁNEA,

para teñir de negro ó rubio los
cabellos y la barba.

—“—

Frasco 8 y 16 rs.

—“—

CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES

Único punto de venta en Badajoz,
farmacia y droguería de Camacho, y
en las principales farmacias de Fran-
cia.

Manera de emplearlo.

Agítese el frasco, despues imprég-
nese bien una pequeña brochita y fró-
tese con ella los cabellos ó la barba.

Una vez seco el pelo se lava per-
fectamente con jabon frotándose con
una tela de lienzo.

Se obtiene el resultado con suma
facilidad, despues basta una ó dos
aplicaciones por semana á la raíz.

Se vende un piano vertical de la
fabrica de Montano, de ocho octavas,
en la cantidad de 1 400 reales Pal-
mas, 19, 2.º, darán razon.

Se arrienda un sótano de dos ha-
bitaciones de vóboda propias para al-
macén. Calle de Comedias, núm. 8,
pueden verse y entenderse con el
dueño.

Se vende un mostrador, varios ca-
jones de madera vacios y una cama
de hierro de colgadura.
Soledad 15, darán razon.

Trozos selectos de AA clásico-
latinos, sagrados y profanos or-
denados y anotados por D. Francisco
Franco y Lozano y D. Rafael Lama
y Leña, catedráticos en los Institutos
de Badajoz y Cabra. Hállase de venta
la 2.ª edición de esta obra al precio
de 7 pesetas ejemplar en la calle de
Arco-Aguero núm. 7; y en Cabra,
Buitrago 4.

Se arrienda á puro pasto el Noville-
ro de la dehesa denominada «La
Cerrada é Isla perdida» término de la
villa de Lobon y próximo á los pue-
blos de Montijo y Puebla.
Para tratar don Juan Calleja, calle
de San Juan, núm. 57, en esta ca-
pital.

VENTA.

Se vende una buena sillería á lo
Luis XVI, se hacen toda clase de re-
paraciones tanto en tapicería como
en ebanistería

6, Casado, 6.

Francés, Aleman, Teneduría de
libros por partida doble

Se dan lecciones á domicilio. In-
formarán Sres. Uceda Hermanos,
calle de la Aduana.

Habiendo determinado los mayores
participes de la casa fonda de
Las tres naciones, calle de Moraleja,
no enagenar sus respectivas porcio-
nes y si arrendarla toda, la persona
cuyo alquiler interesare, puede diri-
girse á aquellos en Madrid, Legani-
tos, 23, cuarto 4.º, núm. 3, ó en
esta Ciudad á D. Cayetano Pulido,
Aduana 25, con quienes podrá tra-
tarse al intento.

Aguas minero-medicinales

DE
MARMOLEJO,
bicarbonatadas sódicas ferrugi-
nosas.

Especiales para la curacion de las
enfermedades del estómago, hígado,
riñones y vias urinarias.

Recomendable en extremo su uso,
como aperitivas antes y como digesti-
vas durante las comidas, solas ó mez-
cladas con vino, preferentemente
blanco.

Como agua gaseosa natural, es un
tónico refrigerante, y resulta una
bebida deliciosa mezclada con agua
de cebada y agua de limon.

Sin perver ninguna de sus virtudes
medicinales, se venden estas aguas en
las principales farmacias, á los pre-
cios de 3, 4 y 6 reales botella, y por
cajas de 12 en adelante, pidiéndo-
las al administrador en Marmolejo,
ó á la direccion, calle de Serrano,
35, Madrid.

En el almacén de muebles
calle Arco aguero núm. 1, se
alquilan pianos verticales y de
mesa.

Se vende por fallecimiento de la
persona que lo ejercía un título de
Procurador de número acreditado en
esta Capital; para mas detalles diri-
girse á la Sra D.ª Concepcion Cal-
deron, Pozo 24 y 26, en esta Ciu-
dad.

D. José Becerra Pino, Notario de
esta Ciudad, ha trasladado su oficina
calle Doctor Lobato, núm. 7.

BAÑOS SULFUROSOS
DE
CALDAS DA RAINHA
(PORTUGAL)

Hotel Caldense

La propietaria de este hotel, Ma-
ria do Populo Alves do Santos, par-
ticipa á sus numerosos huéspedes es-
pañoles, que ha trasladado su hotel
á la calle de Olival de Cima, número
23, de esta villa de Caldas; donde
continúa recibiendo á sus huéspedes,
poniendo en conocimiento de los
mismos, las mejoras llevadas al efec-
to, tanto en el local, que es de nueva
planta, como el de haber contratado
un buen cocinero y criados necesarios
para el buen servicio de los señores
huéspedes.

Se venden cuatro tinajas de hoja
de lata para aceite, de cabida de 60
arrobas cada una, y un carro de dos
varales con calajes para dos mulas,
tablones y aientos. En la calle de la
Sal, núm. 22, darán razon.